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Intervista a Jurij Blokhin, capo del gruppo conservatore 
Tra gli obiettivi il mantenimento dello Stato sovietico 
Attacchi alle fraghe in avanti delle forze di sinistra 
ma per il presidente russo arriva un giudizio positivo 

«La destra difenderà l'Unione» 
Sojuz accusa i radicali ma strizza l'occhio a Eltsin 
Che cosa pensa, quali programmi ha la destra di 
fronte alla svolta in Urss7 Lo abbiamo chiesto a 
Jurij Blokhin, presidente del gruppo «Soiuz», una 
formazione parlamentare nata per bilanciare un 
anno fa la creazione del «gruppo interregionale», 
formato da deputati democratici L'allarme per la 
caccia alle streghe, la difesa dell'Unione, la sim
patia per Eltsin 

DAL NOSTRO INVIATO 
OIUSIPPB CALDAROLA 

( • MOSCA. Quaranlasette 
anni, un bel paio di baffi chiari, 
non. antipatico, vestito di grigio 
scuro, cravatta blu a nghe 
bianche con la scritta «camera 
di commercio di Kansas city», 
Jurii Blokhin entra a passo ve
loce, poco dopo le 13. nel pa
lazzo dei congressi del Cremli
no proprio mentre Gorbaclov 
ne esce circondato da una cin
quantina di giornalisti e opera
tori tv È il presidente del grup
po «Soiuz», una formazione di 
destra nata nel '90 per difende
re le ragioni della grande Unio
ne Iscritto al Pcus, economi
sta, durante il golpe non ha né 
aderito né sabotato Gli chiedo 
se vuole presentare le ragioni 
del suo raggruppamento nel 
momento in cui accanto alla 
parola Urss bisogna aggiunge
re il prefisso ex Dice di si, •per
che è importante che l'opinio
ne pubblica intemazionale co
nosca bene quello che sta suc
cedendo qui» E allora andia
mo subito al sodo 

loaaiuMatto che le pare di 
qaesto Congresso? 

Si sta consumando il divorzio 
delle repubbliche dallo Stato 
Questo, perù, è U lato giuridi
co Ma (e realtà oggettive da 
noi sono incUvisibUTAbbiamo 
uno spazio economico comu
ne che. esiste obiettivamente 
Inoltre, ci sono tra le repubbli
che rapporti tecnico-sclentiltci 
morto stretti, rapporti socio
culturali, nazlonal-culturali e. 
Infine, quelli puramente uma
ni. Una famiglia su sei è mista 
Pertanto, anche nel contesto 
della fondazione di questi Sta
ti, Il gruppo «Sojuz» persegue Io 
scopo di mantenere i diritti del 
cittadini che vivono nel territo
rio di tutte le repubbliche, indi

pendentemente dalla naziona
lità, dalla lingua dalla religio
ne e dalle convinzioni politi
che Altrimenti non si può più 
parlare di uno sviluppo demo
cratico e neppure di democra
zia 

Secondo lei la rivendkazlo-
ne di autonomia degli stari 
non è una c o n democrati
ca? 

Abbiamo sempre insistito sulla 
necessità dell uguaglianza dei 
cittadini ed e questo il motivo 
per cui occorre conservare l'U
nione Purtroppo, questo pun
to di vista non ha prevalso A 
questo congresso si prevedeva 
di approvare la Dichiarazione 
dei diritti umani, ma 1 ordine 
del giorno è stato fin dall'inizio 
messo da parte 

Lei è uno di quelli che pensa 
che 11 colpo di stalo aia co
minciato In questo congres
so? 

L'operazione non e «tata mol
to pulita dal punto di vista del
la Costituzione nel presidium 
si sono trovati alcuni membn 
del Consiglio di federazione 
un organismo costituzionale, 
ma prettamente consultivo 
presso il presidente Qualcuno 
addirittura non è nemmeno 
deputato Invece sona loro a 
condurre i lavori dell'assise 
Chiederemo il rispetto integra
le delle leggi In caso contrario 
da piccoli sgarri potrebbero 
nascere gravi violazioni La so
cietà è divisa sul piano ideale e 
politico, e sull ondata di eufo
ria, provocata dalla vittoria 
contro il golpe, potrebbero 
scatenarsi repressioni e terro
re Vorrei che 1 opinione pub
blica Intemazionale facesse il 
possibile affinché ciò non sia 

Il leader del gruppo conservatore Sojuz, Juri] Blokhin 

consentito 
Vediamo chi siete: come de
finirebbe Ideologicamente 11 
nK>gnippo7Q/nàll sono I vo
stri alleati e 1 vostri avversa
ri? 

Per quel che riguarda gli obiet
tivi il primo è quello di conser
vare uno Stato federativo rin
novato Ormai si parla di con
federazione o perfino di comu
nità, ma anche cosi occorre di
fendere quello che ci accomu
na In secondo luogo, vi è 
l'obiettivo dell uguaglianza di 
tutti i cittadini In terzo luogo 
abbiamo 1 obbligo di proteg
gere più attivamente i lavorato
ti sul piano sociale, perché ci 
possono essere grandi cam
biamenti e porremmo trovarci 
di fronte ad una disoccupazio
ne di massa Tutto ciò potreb
be produrre una notevole ten
sione sociale e, alla fine, an
che un'esplosione E, infine, il 
quarto punto che riguarda la 

lotta per costruire lo Stato di 
dintto 

Questo è 11 programma. MI 
vuol dire quali sono I vostri 
principali alleati e avversa
ri? 

Gli avversari sono le forze radi
cali con le loro fughe in avanti 
Ma anche con loro negli ultimi 
tempi abbiamo trovalo terreni 
di convergenza Questo con
gresso é stato preparato nei 
giorni scorsi prevalentemente 
dal gruppo interregionale (il 
primo grappo parlamentare 
dei parlamentari democratici-
ndr) Ma quando il congresso 
ieri è stato interrotto 

Interrotto? 
SI con il cambiamento dell or
dine dei lavori Ebbene in quel 
momento lo stavo con loro e 
ho notato come erano contra
riati, preparavano dei docu
menti per aprire davvero 11 
congresso dopo 1 intervallo al

le due E poi ho constatato che 
condivido appieno le posizioni 
contenute negli interventi df 
Obolenskii, Samarin e altri 

IHvcTgenze ormai rapente? 

In parte si, c'è stata Incom
prensione tra i nostri gruppi sul 
problema dello Stato, sul suo 
futuro ma ora loro sono sem
pre più convinti che per molti 
versi avevamo ragione noi 
Quindi non vedo perché ci 
dobbiamo scontrare o fare di
spute inutili Forse, in futuro 
andremo avanti insieme e or
ganizzeremo una struttura po
litica comune 

Lei ai considera ancora co-
•nimistà o no? 

Onestamente noi fin dall'ini
zio abbiamo invitato a parteci
pare al nostro gruppo tutte le 
correnti politiche, non iscritti al 
partito, credenti ecc Tra i de
putati popolan del gruppo «SO
IUZ» I comunisti sono la mag

gioranza, ma già nell'associa
zione del deputati di tutti i li
velli con lo stesso nome i sen
za partito sono molti di più, e 
quando ci siamo costituiti in 
un movimento popolare è 
emerso che vi hanno adento 
rappresentanti delle ali oppo
ste, perfino monarchici 

Lei accetta la detlntatene di 
conservatore? 

Non e è nulla di male in questo 
nome Penso che i conservato
ri americani o inglesi non si of
fendano a sentirsi chiamare 
cosi C'è sempre una parte ra
dicale che tende a qualcosa 
che non sa bene che cosa sia 
e e è un altra parte, più cauta 
che vuole anch'essa innova
zioni trasformazioni ma sce
glie soluzioni prudenti 

Se dovesse votare per Emon 
o Gorbaclov, chi voterebbe? 
Oppure sceglierebbe un ter
zo candidato? 

Nikolaj Petrakov, l'economista del presidente 

«Basta con lo sfruttamento 
coloniale delle repubbliche» 
L'economista Nikola) Petrakov insiste sull'idea di isti
tuire diverse monete repubblicane sostenute da un 
fondo di stabilizzazione La politica economica di Pav-

~~texera finalizzata al suo disegno golpista «L'iperinfla
zione era destinata a ncondurre il paese sotto il ricatto 
del centro» Non ci sarà una vanante jugoslava in Urss 
«se la Russia farà una poltica economica nobile verso 
le Repubbliche sfruttate da un sistema coloniale» 

DALLA NOSTRA INVIATA 
JOLANDA BUPAUNI 

•«MOSCA. Nikola)Petrakov 
prestigioso economista dell'a
rea democratica, anche lui 
della squadra dei consiglieri di 
Gorbaciov all'epoca del «pro
gramma dei 500», è tornato al
l'attività scientifica Dinge l'Isti
tuto per la riforma e i pronosti
ci nell'economia Deputato 
dell'Urss, non ha mai tralascia
to di intervenire nelle polemi
che politiche degli ultimi mesi 
Una sua Intervista alla Komso-
molskaia Pravda pochi giorni 
prima del golpe aveva suscita
to molte perplessità Gliene 
chiediamo conto 

Lei aveva sostenuto, prima 
del golpcla necessità che 
ciascuna repubblica avesse 
monete proprie^ulernative 
al rublo. E ancora di questa 
opinione? 

lo sono sempre stalo contrario 
alle monete repubblicane per
chè dal punto di vista econo
mico è un passo indietro E im
possibile stabilizzare il sistema 
monetano avendo vane valute 
repubblicane Creare una valu
ta per ogni stato non è una via 
d'uscita da questa difficile si 
tuazione Molle repubbliche 
comincerebbero a fare con le 
proprie monete ciò the fece 
l'ex primo ministro Pavlov a li 
vello dell'Unione utilizzare le 
emissioni per rattoppare i bu
chi del bilancio Ci troverem
mo di fronte ad un inflazione 
galoppante 

Allora, mi scusi, quale era 11 

senso di quella dichiarazio
ne? 

Partivo dalla constatazione 
che il governo Pavlov ci stava 
conducendo consapevolmen
te verso l'ipcr-inflazione Dico 
«consapevolmente» perchè il 
rublo unico nmaneva pratica
mente la sola leva economica 
polente nelle mani del centro 
che poteva utilizzarla per 
strozzare le repubbliche Con II 
processo di Novo-Ogariovo in 
corso, I inflazione poteva met
tere in ginocchio tutte le re
pubbliche e credo che Pavlov 
agisse in modo consapevole 
Si muoveva secondo due pos
sibili vananti 'a pnma il ritor
no verso un si .tema di coman 
do amministrativo 11 sistema 
monetano distrutto poteva es
sere un buon oretesto per pas 
sarc ad una di .tnbuzlone natu 
rale delle risorse attraverso il 
ministero delia pianificazione 
il «Gosplan» Si sarebbe tornati 
a strozzare le repubbliche a n 
cattarle concedendo ad alcu
ne i mezzi negati ad altre Se 
questo piano fosse fallito Pav
lov ne aveva già pronto un al 
tra Avrebbe Intrapreso una n-
forma monetaria guidata da 
centro e negli interessi del 
centro Cosi tacendo avrebbe 
derubato la popolazione e le 
repubbliche 

Ora che Pavlov è In galera, è 
rimasto della stessa opinio
ne? 

Secondo me le repubbliche 

dovrebbero formare un siste
ma monetario autonomo fon
dato su valute proprie Forse 
bisognerebbe introdurre un 
"cervonez russo" con un corso 
stabile rispetto al dollaro In 
questo modo le valure repub
blicane avrebbero un corso 
flessibile Bisognerebbe creare 
un (ondo di stabilizzazione 
Dopo II golpe questo proble
ma è diventato ancora più' at
tuale Dal punto di vista politi
co la gente vuole avere tutti i 
simboli della sovranità Non 
solo lo stemma la bandiera, 
l'inno ma anche la valuta E un 
percorso più' complesso per 
gli economisti ma è possibile 
farcela In sostanza non credo 
che nelle questioni economi
che sia necessario un centro 
direttivo Ali idea dei «nove più 
uno» o de, «dieci più uno» io 
sostituirei quella dei • 15 più ze
ro» dove questo zero non è un 
posto vuoto ma un organismo 
che coordini le politiche re
pubblicane 

Le condizioni economiche 
delle repubbliche sono però 
fortemente disegnali. Lei 
non teme che possa crearsi 
una contrapposizione di in
teressi analoga a quella che, 
In Jugoslavia, ha prodotto II 
conflitto serbo-croato? 

SI, questo problema esiste Ci 
sono repubbliche che hanno 
un economia coloniale In Uz
bekistan ad esempio 1 econo
mia è ridotta alla monocultura 
del cotone E questo uno dei 
motivi che mi spingono a prò 
porre un fondo di stabilizza
zione Aggiungo che la nostra 
situazione e migliore di quella 
iugoslava perché abbiamo una 
sola repubblica grande Se 
questa repubblica darà prova 
di nobiltà economica, anche 
se è un termine che contraddi
ce il cinismo dell economia si 
potrà mantenere la stabilità 
politica e potremo evitare con
flitti come quello serbo-croato 

In questa situazione è difficile 
scegliere tra i due poiché li ho 
sempre considerati uniti e 
onentati al conseguimento 
dello stesso obiettivo Ma ora 
la figura politica più forte poli 
ticamento è Eltsin Mi accorgo 
che ha cominciato a portare 
avanti una politica autonoma 

Lei dà un giudizio positivo 
su questo nuovo Eltsin, allo
ra? 

Non su tutti I suoi passi ma so 
stanzialmente si Sono portato 
a credere che debba essere lui 
a promuovere la stipulazione 
dell accordo economico Idue 
terzi dell'economia sono con
centrati nella Russia 

Se si votasse domani che 
partito politico sarebbe il 
suo, piccolo, medio o gran
de? 

Adesso non so proprio La si
tuazione si è complicata Pri
ma avevamo circa 700 deputa
ti nel gruppo, ma ora il rappor 
to di forze è mutato Lo si vede 
dalla reazione dell apparato 
del partito, intimorito, confuso 
che tende ad accodarsi ai vin-
citon Alcuni funzionan prima 
avevano una posizione netta 
ma adesso si guardano intorno 
cercando di seguire il presi 
dente 

Qua! è U leader dell'Occi
dente che lei preterisce? 

Non dirci che sia uno solo La 
mia figura politica ideale è 
composita Ad esemplo, mi 
piacciono i leader politici 
americani degli ultimi tempi 

Bush? 
Più Reagan Mi convince la lo 
ro netta impos'azlone delle 
priontà statali, degli interessi 
degli Stati Uniti e di ogni singo
lo cittadino americano Noi 
purtroppo, abbiamo trascura
to questo aspetto, muoiono 
delle persone e non si reagi
sce Anche la Thatcher conle 
sue qualità volitive menta una 
grande stima Noi avremo bi
sogno, secondo me, di un am
pio movimento popolare slmi
le a quello di De Gaulle II suo 
era un movimento In difesa 
della Repubblica, mentre 11 no
stro deve essere In difesa del-
I Unione per superare la fran
tumazione 

I Baltici 
chiedono 
l'ammissione 
ail'Onu 

Eltsin chiede 
la fine dei test 
nucleari 
sotterranei 

Oggi la commissione euro 
pea fa-à il punto sulle inizia 
uve da prendere a favore 
dell Urss delle ri-pubbliche 
baltici-o e dei paesi dell Eu 
ropa centrale e om ritale In
tanto Lettonia Estonia e Li 

mmmm^^^mmmmmmm,^m^ tuania hanno presentato la 
richiesta formale di ammis

sione ali Onu La proci -dm a prevede che la richiesta sia esa
nimai a dal Consiglio d si :urezza dell Onu e quindi ottopo-
sUi al voto dell assemblea generale Gli ambasciaton di 
Francia e Gran Bretagna presentando la richiesta delle tre 
repubbliche baltiche, affermano che «questi tre stati inten 
dono avviare intense e in : .illazioni in vista di una ammissio
ne ali Onu al più prest 3 in modo da poter partecipare ai la-
von cella 46* sessione dell'assemblea generale» che sarà 
inaugurata il 17 settem bit' Per quel che riguarda 1 lavon del
la Commissione euror ea nguardo ai baltici si discuterà una 
prima analisi della siti azione economica di Estonia, Letto
nia e Lituania e la possibilità di «scorporare» un assistenza 
dd quella che si sta ir <> tendo a punto per 1 Urss 

Boris Eltsin ha escluso uno 
smantellamento unilaterale 
degli impianti nuc lean so
vietici e ha lancialo un ap
pello agli Stati Un ti perchè 
si vada alla compirla messa 
al bando dei test atomici sot-

, | „„ terranei Nel corso di una in
tervista Il presidente della 

Russi ì ha spiegato d 11 sscre a favore di un disarmo nucleare 
totale, ma la repubblx a eli cui lui è a capo ha dintto ad una 
«ragie nevole sicurezz.1» e manterrà «la parità» cori le altre 
poterze atomiche II leader radicale ha dato per scontato 
che 11 Russia sarà I ui lica repubblica In possisi* di missili 
nuclean a lunga gitoti le altre due repubbliche dell'Umune 
con armamenti simili - Ucrania e Kazakistan -vogliono di
sfarsene, non intendono far parte del «club atomico» Il pre
sidente russo ha anche rvelato che dal 1989 il Kgb intercet
tava t jtte le sue telefonate 

Stiano tranquilli i sovietici 
che hanno fatto la spia per 
conto del Kob non saranno 
pubblicati elenchi con i loro 
nomi Lo ha assicurato il 
nuovo capo dei servizi se
greti del Cremlino Vadim 

« • « v i m a m B i i i i i m w i M Bakatin, in una lunga intervi
sta alla Crm Bakatin ha spie

gato che gli archivi segreti saranno aperti solo se ciò sarà 
«nell nteresse della società per la conoscenza della tragica 
stona del paese» Niente caccia alle streghe non saranno 
messi in piazza I nomi del milioni di «agenti Informali» su cui 
il Kob poteva contar'» Gorbacioviano di sicura fede. Bakatin 
ha in iicato che avrebbe anche lui conti personali da regola
re con il Kgb ma ha precisato che ì servizi segreti saranno si 
ristruturati, però solo in riodo da non interferire più con la 
vita politica del paese E<si continueranno ad occuparsi di 
spionaggio, contras piorugglo e sicurezza nazionale Baka
tin si è dichiarato pronto a richiamare gli agenti del Kgb da-
"li Ststi Uniti a patto pero che «la Cia faccia altrettanto dal-
Ursi» 

Batathi alla Crii? 
Non pubblicherò 
i nomi delle spie 
del Kgb 

Pi 

VIRGINIA LORI 

Grigorij Rcvenko, capo dello staff di Gorbaciov 

«Insieme alla perestrojka 
serviva libertà economica» 
Grigorij Revenko, uno degli auton del Trattato del
l'Unione e uno stretto collaboreitore di Gorbaciov, 
sostiene la necessità del centro che deve gestire 
questioni sostanziali del futuro Stato L'esser naia è 
nspettare le regole del gioco e tener conto delle esi
genze dei popoli «L'errore della perestrojna «> il 
mancato equilibno tra riforme politiche e libertà 
economica» 

PAVELKOZLOl/ 

Due militari leggono la dichiarazione del sresidente Bush sull'indipendenza dei paesi baltici 

• I MOSCA Grigoni Revenko 
è da pochi giorni capo dello 
staff o dell «apparato» (anche 
se la parola non gli piace) del 
presidente È stato chiamato a 
sostituire in questa carica il tra 
ditore Boldin, uno di quelli che 
aveva preparato il golpe Ma 
non se la sente di abbandona 
re il suo figlio prediletto il Trat 
tato dell Unione di cui è stato 
uno degli auton, e segue anco
ra molto da vicino il processo 
di Novo-Oganovo cui è stata 
impressa, negli ultimi giorni, 
una svolta radicale e accelera 
tnce 

Lei rappresenta non solo 11 
centro, ma il nocciolo del 
centro, Il presidente. Quali 
saranno I suol poteri In uno 
Stato nuovo? 

In qualsiasi situazione con pò 
ten piccoli o grandi oppure an 
che puramente di rapresen 
tanza il presidente dovrà gesti
re questioni sostanziali comu 
ni per tutti la difesa strategica 
lo spazio economico D altron
de non è un segreto che do 
vranno essere stabilite anche 
le regole del comportamento 
delle repubbliche come pure 
gli interessi dei popoli nchic 
dono precise garanzie Si tratta 
di non consentire eventuali 
conflitti e ci spetta una mole di 
lavoro enorme per concordare 
propno questi aspetti Siamo 
costretti a subire tante perdite 
morali fisiche e umane a cau 
sa di questo mancato coordi 
namento 

Ma <• difficile governare que
sti processi dal centro, non 
le pure? 

Non oxorre affatto g wnmrc 
dal ceitro Penso che debba
no esere azioni concordate 
delle repubbliche Avi ì notato 
che af pena si apre ui i conflit
to tutti se ne lavano I m.tnie 
arriva una valanga di H'ere al 
presidente come se in quei 
luoghi non ci fossero governi e 
presiditi A mio avvi! o è pos
sibile applicare nel no tro pae
se il metodo della soluzione 
delle controversie adoperato 
dalla .omunità monili ile nei 
confronti dell Irak. Con l'unica 
eccezione che dobbiamo 
guard.uo bene dall ir,an le 
truppe 

Lei Sa partecipalo alii stesu
ra d el testo del Tramilo del
l'Unione. È possibile salvare 
qualcosa della sui itnittu-
ra? 

Si puc salvare molto L impor
tante 6 cominciare u n lo/oro 
lungo minuzioso e cune d,co 
io vischioso per sini xii/zare 
gli interessi 11 Trattato era e n-
mane un sistema di corressio 
ni e il testo propost > iniziai 
mente non era un Tr«i1atr ma 
1 inizio di un accor lo Non 
dobbiamo parlare ogii di una 
federciiione confedei izlone o 
comunità li meccani mo che 
verrà fuori dal proces -o nego
ziale potrà contenere e far 
ccnwere diversi lenii nti 

L essenziale è lener conto di 
certe regole del gioco e delle 
esigenze dei popoli II resto è 
secondano udentemente 
entriamo in una fu « che dure
rà molti anni e che i popoli al
la fine vi confluiranno mi sem
bra naturale 

Adesso, però, umiliamo a 
forti spinte centrifughe del
le ex repubblkltie, comprese 
le autonomie all'interno del
le repubbttr.be. 

D accordo Ma dobbiamo por
ci l'interrogativo che cosa vo
gliamo7 La sovran ita come fine 
a se stessa oppun- una vita mi
gliore per i popoli'' Ecco ora 
diciamo che è stata smantella
to il potere del partito, ma di 
fatto e era un potere del parti
to-Stato dobbiamo chiamare 
le cose con i nomi propri Tut
tavia le strutture di potere so
no indispensabili Se manca il 
potere, non c e neanche lo 
Stato Secondo me 1 errore 
fondamentale della perastro) 
ka, che m parte la provocato 
questa situazione è stato quel
lo di non far ai compagnarc 
una valanga di il'orme politi
che dalla libertà economica 
Se avessimo llbetato il produt
tore di merci un inno al mas
simo due anni dopo I avvio 
della perestrojka nel 1985 og
gi non avremmo juel che ab
biamo 

Lei ora è la persona che va
glia tutta l'Informazione che 
finisce sul tavolo d d presi
dente. Che comi vuole cam
biare rispetto al sistema 
adottato dal tuo predeces
sore? 

Non so ancora esattamente 
quale fosse quel sistema è ve
ramente diffu ile venirne a ca 
pò La mia idea è che il presi 
dente deve disporre di un in
formazione obiettiva un infor 
mazionc che nf letta le posizio 
ni di tutte le ili |x"r quanto sia 
piacevole o al contrano sgra
devole 
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